

Addictions: des territoires et espaces sans limites ?

PRÉSENTIEL

VIRTUEL

12^e congrès
addiction

Addictions: des territoires et espaces sans limites?

Argumentaire

Des territoires des drogues...

Longtemps, les territoires des addictions ont semblé relativement bien délimités. Centrés sur la question des drogues illicites, il était possible d'en faire la géographie. Leur mappemonde était zébrée de grosses flèches indiquant les grandes routes du trafic... Ces produits venaient d'un « ailleurs » aux dénominations exotiques: Triangle d'Or, Croissant d'Or, les Andes, le Rif...

De la même manière, sur un plan local, il était possible d'en faire une cartographie, assez superposable à celle des inégalités sociales de santé. Certaines régions défavorisées, certains quartiers de villes ou de banlieues paupérisées devenaient les territoires où se concentraient les problèmes d'addiction. Le péril était donc à la fois extérieur et intérieur. Il fallait renforcer les frontières extérieures par la répression du trafic international et élever des barrières internes par la prohibition de l'usage. La répression allait se centrer sur ces populations marginales qu'il fallait reléguer dans la « zone » ou en détention. Le paradigme était celui de la guerre aux drogues.

Vers des espaces sans limites...

Et puis, la vanité de ces tentatives d'engagement s'est révélée: non seulement les barrages ne tenaient plus mais ils contribuaient à aggraver encore le problème. Le mal était plus profond, il était déjà bien là, chez nous. Les produits addictifs qui avaient le plus lourd impact en santé publique, tabac et alcool, étaient produits localement et consommés le plus légalement du monde. Médicaments à risque addictif ou drogues de synthèse étaient également produits dans les pays développés. Les usages s'insinuaient dans l'espace public en dehors des zones de relégation, avec les vives réactions qu'entraînent de nos jours le spectacle des scènes ouvertes ou plus banalement des cartouches de protoxyde d'azote qui jonchent les trottoirs... Les limites et frontières sont devenues plus floues, évanescentes... Et que dire des comportements addictifs, écrans, jeux, porno, achats... accessibles partout et de manière continue dans l'espace dématérialisé du net? Avec cette « extension du domaine » de l'offre addictive, l'espace des addictions est devenu sans limites.

... qui croisent des espaces psychiques et sociaux...

Mais, même dans ce contexte puissamment « addictogène », tout le monde ne devient pas usager et tous les usagers ne deviennent pas dépendants. L'espace des addictions reste malgré tout circonscrit à l'entrecroisement de différents territoires: territoires de distribution des objets d'addiction mais aussi espaces psychiques et sociaux qui fondent les vulnérabilités individuelles ou collectives. Et ces interactions reposent elles-mêmes sur des connexions et des territoires neuronaux.

C'est ainsi qu'à la cartographie de l'offre addictive répondent celle de la neuro-imagerie des circuits cérébraux des addictions et celle des vulnérabilités sociales. « À chacun sa carte! »: chacun pourra prétendre que « ma carte est le territoire ». Et pourtant, il ne s'agit que de représentations... et c'est seulement leur rencontre qui permet d'approcher la complexité du réel. Il faut donc superposer les cartes.

... eux-mêmes parfois mal délimités, vulnérables

Ceci amène à la question des confins: là où se rencontrent et se cumulent les vulnérabilités. Les enfants qui auront manqué d'un territoire de sécurité, où ils auront pu bénéficier de l'attention bienveillante d'adultes, auront d'autant plus de difficultés à avancer sans crainte mais avec prudence. L'attachement inséparable est un des terrains essentiels des pertes de limites, des conduites

« Il est pour l'homme essentiel, au plus profond, de se donner lui-même des limites, mais librement, c'est-à-dire de telle sorte qu'il puisse de nouveau supprimer ces limites et se placer en dehors d'elles. »
Georg Simmel

à risques et des addictions. Il est la clef de beaucoup de ces pathologies des limites, justement dénommées « *borderline* », que l'on peut volontiers rencontrer chez les jeunes de la rue, non plus seulement dans des marges lointaines mais aussi au cœur de nos villes.

En même temps, chacun décrit la porosité entre cet espace déviant et celui des jeunes festifs dans l'univers des « *free* » des friches industrielles ou des champs. La fête leur semble être un des derniers espaces de liberté où il est possible d'échapper aux contraintes de la société.

Comme les non-lieux

On peut retrouver aussi d'autres marges insécures dans la France périphérique décrite par Guilly, en lisière péri-urbaine des métropoles. Si l'urbanisation en effet ne cesse de progresser, ce ne sont pas les villes qui se développent mais leur périphérie. Ces zones urbanisées sont le plus souvent désordonnées et en rupture avec la centralité, l'histoire et les modes relationnels des villes. Pour Baudry, « *la ville est espace psychique avant que d'être territorialité géographique* ». Dans ces nouveaux espaces déstructurés, livrés aux panneaux publicitaires et aux centres commerciaux, les espaces psychiques se délient.

« *La ville a commencé à perdre du terrain au moment de la reconstruction, alors même que la société française devenait urbaine. Le Français rêvait d'une maison individuelle et les décideurs lui proposaient un logement dans un grand ensemble, cette non-ville dont les effets calamiteux n'allaient guère tarder à se manifester* ». Cités-dortoirs, éparpillement territorial des habitations et des activités, ces « zones » mal délimitées se sont multipliées, sans réel urbanisme.

Marc Augé a pu parler de non-lieux à propos de ces espaces d'anonymat, aux limites peu définissables, tous semblables, interchangeable et impersonnels, ces espaces sans âme où l'on se croise sans se rencontrer: les échangeurs, les ronds-points, les centres commerciaux, les chaînes hôtelières des périphéries... Alors qu'« *un lieu peut se définir comme identitaire, relationnel et historique* », doit-on continuer à créer des non-lieux ou tenter de lutter contre l'isolement?

Des territoires et un urbanisme au service de la santé?

« *Parmi les grands changements environnementaux issus des activités anthropiques, le changement climatique et l'urbanisation croissante des territoires constituent une menace immédiate pour la santé et accroissent les inégalités de santé* ». Il faut penser l'action publique de manière intégrée, en cessant de séparer les questions de santé et d'environnement mais aussi les questions sociales et de santé, de santé mentale et d'addictions. Cette dynamique intégrative s'inscrit dans la logique « Une seule santé » (« *One Health* ») de l'OMS. Elle impose d'impliquer de manière intersectorielle un grand nombre d'acteurs des territoires, dans toute leur diversité. La complexité socio-écologique des territoires appelle en effet une approche réellement systémique.

À nous collectivement d'explorer ces espaces et territoires, une belle aventure nous attend à Orléans!

Le programme en un coup d'œil

1200 participant-e-s
27 ateliers
9 conférences

Jeudi 15 juin

8h30 Café d'accueil
9h00 Ouverture

Pascale Neveu, déléguée régionale de la Fédération Addiction en Centre-Val de Loire et Denis Récamier et Stéphane Viel, délégués régionaux adjoints
François Braun*, ministre de la Santé et de la Prévention
François Bonneau*, président de la région Centre-Val de Loire
Serge Grouard, maire d'Orléans et président d'Orléans Métropole
Valérie Saintoyant, déléguée de la MILDECA
Jérôme Viguier, directeur général de l'ARS Centre-Val de Loire

10h30 Introduction

Jean-Michel Delile, président de la Fédération Addiction

11h15 - 12h30 Plénière 1

Inégalités territoriales et justice sociale

Présidence: Lionel Diény directeur des Wads (Metz) et délégué de la Fédération Addiction en Grand Est
Intervenante: Cécile Duflot, directrice générale d'Oxfam France

12h30 - 14h00 Déjeuner

14h00 - 15h30

Session de conférences et d'ateliers au choix

15h30 - 16h00 Pause

16h00 - 18h00 Plénière 2

Addictologie 2.0, bienvenue dans l'ère numérique

Présidence: Romain Gomet, addictologue à l'Assistance publique - Hôpitaux de Paris et membre du bureau de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: Maud Lemerrier-Dugarin, maîtresse de conférence de psychologie à l'université de Caen
Éric Malbos, psychiatre et chercheur à l'Assistance publique - Hôpitaux de Marseille et à l'université d'Aix-Marseille
Fanny Nègre, psychologue clinicienne et doctorante en psychologie clinique à l'université Paris-Nanterre
Nicolas Brichet, coordonnateur adjoint du département santé publique au centre hospitalier de Laval
Lucia Romo, professeure de psychologie clinique à l'université Paris-Nanterre
Enora Le Roux, chercheuse en santé publique à l'université de Montréal
Géraldine Talbot, addictologue à l'association CaPASSCité (Montreuil)
Elena Sender, journaliste scientifique et autrice (Paris)

Vendredi 16 juin

9h00 - 10h30

Session de conférences et d'ateliers au choix

10h30 - 11h00 Pause

11h00 - 12h30

Session de conférences et d'ateliers au choix

14h00 - 16h00 Plénière 3

Quand les politiques bougent enfin!

Présidence: Marie Öngün-Rombaldi, déléguée générale de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: Marie Nougier, directrice de la recherche et des communications du Consortium international sur les politiques des drogues (IDPC, Londres)
Louis Letellier de St-Just, avocat en droit de la santé et président-fondateur de Cactus (Montréal)
Stéphane Leclercq, directeur de la Fédito Bxl (Bruxelles)
Camille Robert, co-secrétaire générale du Groupement romand d'études des addictions (GREA, Lausanne)

À la veille du congrès

Pourquoi se drogue-t-on?

«Fléau», «cauchemar» voire carrément «merde» nécessitant une «guerre» ou une «éradication»... Le vocabulaire employé pour parler des consommations de drogues est souvent effrayant. Et pourtant : partout dans le monde, les gens consomment des drogues.

Pourquoi consomme-t-on des produits psychoactifs ?

Cette question est plus complexe qu'il n'y paraît : les motivations à la consommation sont multiples, elles dépendent des personnes, des contextes. Y répondre est pourtant essentiel si on veut aborder l'accès aux soins et la réduction des risques. D'autant que consommation ne signifie pas toujours addiction...

À la veille de son congrès, la Fédération Addiction organise un événement ouvert à toutes et tous pour débattre de ces sujets avec :

Jean-Sébastien Fallu, professeur agrégé à l'École de psychoéducation de l'université de Montréal (Canada) et lui-même personne usagère de drogues : il expliquera ses motivations et racontera son expérience et notamment son choix d'aborder ses consommations de manière publique

Michaël Hogge, chargé de projets épidémiologiques à Eurotox (Belgique), présentera les résultats d'enquêtes sur les motivations à la consommation

Jean-Pierre Couteron, psychologue et administrateur de la Fédération Addiction, abordera la question des motivations des usagers de son point de vue d'addictologue clinicien

L'évènement sera animé par **Marie Öngün-Rombaldi**, déléguée générale de la Fédération Addiction

Mercredi
14 juin

16h30

Atelier
Canopé

55, rue Notre-Dame
de Recouvrance
45000 Orléans

Matinée

8h30

Café d'accueil

9h00

Mot d'accueil
Ouverture

Pascale Neveu, déléguée régionale de la Fédération Addiction en Centre-Val de Loire et **Denis Récamier** et **Stéphane Viel**, délégués régionaux adjoints
François Braun*, ministre de la Santé et de la Prévention
Sylvie Dubois, vice-présidente de la région Centre-Val de Loire
Serge Grouard*, maire d'Orléans et président d'Orléans Métropole
Valérie Saintoyant, déléguée de la MILDECA
Jérôme Viguer, directeur général de l'ARS Centre-Val de Loire

10h30

Introduction

Jean-Michel Delille, président de la Fédération Addiction

11h15 - 12h30

Plénière 1
Inégalités territoriales
et justice sociale

avec **Cécile Duflot**
directrice générale d'Oxfam France
Présidence : **Lionel Dieny**, directeur des Wads (Metz) et délégué de la Fédération Addiction en Grand Est

12h30 - 14h00

Déjeuner

Jeudi
15 juin

Conférences

PRÉSENTIEL

VIRTUEL

Jeudi 15 juin

Ateliers

PRÉSENTIEL

Jeudi 15 juin

14h00 - 15h30

A • Démographie et attractivité : les défis des métiers de l'humain

Présidence : Jérôme Voiturier, directeur général de l'UNIOPSS
Intervenant-e-s : Amandine Scocard, psychiatre et addictologue au centre hospitalier hospitalo-universitaire de Tours, membre du conseil d'administration de l'Association des jeunes psychiatres et des jeunes addictologues (AJPJA)
Thomas Barre, vice-président de la Fédération nationale des étudiants en sciences infirmières (FNESI) en charge des perspectives professionnelles
Laurence Emin, administratrice de la Fédération Addiction et déléguée régionale en Provence-Alpes-Côte d'Azur et Corse
Un-e représentant-e de la Fédération des acteurs de la solidarité (FAS)

B • Tous les usagers ont-ils besoin d'accompagnement?

Présidence : William Lowenstein, addictologue et président de SOS Addiction
Intervenant-e-s : Quentin Dubourg, chef de projet à la direction générale du Groupe SOS solidarités
Pierre Chappard, président de Psychoactif.org
Pascale Estecahandy, coordinatrice nationale « Un chez-soi d'abord » à la Délégation interministérielle à l'hébergement et à l'accès au logement (DIHAL)

C • La prévention tout terrain

Présidence : Gladys Lutz, psychosociologue du travail et administratrice de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Sophie Mounier, psychologue du travail et chargée de mission à l'ARACT Centre-Val de Loire
Sterenn Bohelay-Gousset, directrice d'Oppelia 44 (Nantes)
Véronique Garguil, psychologue au centre hospitalier Charles Perrons (Bordeaux) et secrétaire générale de la Fédération Addiction

Ateliers

PRÉSENTIEL

14h00 - 15h30

1 • Analyse de drogues : construction de réseau et diffusion de pratiques

Modération : Marine Gaubert, responsable du pôle Pratiques professionnelles de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Victor Martin, chef de service au Bus 31-32 (Marseille)
Serena Garbolino, modératrice de Psychoactif.org
Margot Andriantseheno, chargée de mission réduction des risques à AIDES
Bachiratou Sahn, chargée de projets à AIDES
Sabrina Cherki, coordinatrice nationale SINTES pour l'Observatoire français des drogues et tendances addictives (OFDT)

2 • Droits humains contre sécurité : le piège tendu à la réduction des risques

Modération : Fabrice Olivet, Auto-support et réduction des risques parmi les usagers et ex-usagers de drogues (ASUD)
Intervenant-e-s : Nathalie Tehio, avocate et membre du bureau national de la Ligue des droits de l'homme (LDH)
Marie Jauffret-Roustide, sociologue à l'INSERM
Nelly Bertrand, secrétaire générale du Syndicat de la magistrature

3 • Addictions comportementales : repères et pistes d'intervention

Modération : Sariaka Rakotoanah, chargée de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Bruno Rocher, psychiatre au service d'addictologie du centre hospitalo-universitaire de Nantes
Céline Chauvel, pair-aidante au centre hospitalo-universitaire de Nantes
Agnès Cadet-Taïrou, chargée de mission addictions comportementales à l'Observatoire français des drogues et tendances addictives (OFDT)
Isabelle Martineau, médecin addictologue au centre hospitalo-universitaire de Nantes

4 • Tabac : réduire les risques pour les publics vulnérables

Modération : Tanguy Girardet, chargé de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Marion Fal, coordinatrice service de prévention à l'APLEAT-ACEP (Orléans)
Benjamin Gouley, éducateur au CAARUD La Passerelle
Marie Van Der Schueren, médecin au centre hospitalo-universitaire de Caen
Marie-Laure Lainé, éducatrice spécialisée au CAARUD Agora de l'association La Passerelle (Elboeuf)
Aurélien Buteux, chargée de mission addiction pour la protection maternelle et infantile (Beauvais)

5 • Comment intégrer famille et proches dans les thérapies?

Modération : Elsa Baldacci, chargée de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Nathalie Duriez, professeure en psychologie du pôle Addiction Île-de-France, CSAPA SOS 75 site Monceau (Paris)
Olivier Le Prevost, psychologue au CSAPA du centre hospitalier de Versailles
Patricia Bourboulon, psychiatre au CSAPA du centre hospitalier de Versailles
Claude De Scorraïlle, docteure-chercheuse à LACT (Paris)
Grégoire Vitry, docteur-chercheur à LACT (Paris)

6 • Réduction des risques à distance : des expériences plurielles au service de l'accompagnement individuel

Modération : Catherine Duplessy, directrice de SAFE
Intervenant-e-s : Denis Fauvel, infirmier à l'association Pare à Chutes (Lorient)
Laurie Gasnier, éducatrice spécialisée à L'Oasis (Montargis)
Jérémy Pallas, directeur du CAARUD 52 (Chaumont)
Océane Jory, éducatrice spécialisée à Oppélia Passerelle 39 (Lons-le-Saunier)

7 • Nouvelles pratiques et nouveaux usagers du CBD

Modération : Sacha Hertzog, chargé de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Sandra Pinel, infirmière et patiente experte addictions à Oppelia 44 (Nantes)
Hélène Pasty, présidente de Univert Bien-être (Pannes)
Thierry Prazuck, médecin du service des maladies infectieuses et tropicales au centre hospitalo-universitaire d'Orléans
Océane Baufette, psychologue à Oppelia Passerelle 39 (Lons-le-Saunier)
Lilian Babé, directeur d'Oppelia Passerelle 39 (Lons-le-Saunier)
Grégoire Clairec, médecin addictologue au centre hospitalo-universitaire de Bordeaux et chargé de recherche au CEID

8 • Quartiers politiques de la ville, mineurs non accompagnés : de la logique sécuritaire à la rencontre

Modération : Barbara Schlafer, chargée de mission à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Mathilde Archambault, responsable des pôles éducatifs à l'association Hors la rue (Paris)
Khadidja Sahraoui-Chapuis, directrice de Réseau 13 (Marseille)
Olivier Noël, coordinateur du pôle prévention-médiation à l'association régionale Clémence-Isaure (Toulouse)
Luc Fabre, coordinateur du CAARUD du Bus 31-32 (Marseille)

9 • La culture sur le terrain de l'addictologie

Modération : Louise Duchâteau, chargée de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : Yannick Grun, éducateur spécialisé au CSAPA Ferme Merlet du CEID Addiction (Saint-Martin-de-Laye)
Isabelle Hainzelin, médecin généraliste au CSAPA Le Chat (Saint-Denis)
Vivian Magnon, infirmier au CAARUD Ruptures (Lyon)
Benoît Boulay, éducateur spécialisé et clown conférencier (Nancy)

Après-midi

Jeudi
15 juin

16h00 - 18h00

Plénière 2 Addictologie 2.0, bienvenue dans l'ère numérique

Présidence: Romain Gomet, addictologue à l'Assistance publique - Hôpitaux de Paris et membre du bureau de la Fédération Addiction

Intervenant-e-s: Maud Lemerrier-Dugarin, maîtresse de conférence de psychologie à l'université de Caen
Éric Malbos, psychiatre et chercheur à l'Assistance publique - Hôpitaux de Marseille et à l'université d'Aix-Marseille

Fanny Nègre, psychologue clinicienne et doctorante en psychologie clinique à l'université Paris-Nanterre
Nicolas Brichet, coordonnateur adjoint du département santé publique au centre hospitalier de Laval

Lucia Romo, professeure de psychologie clinique à l'université Paris-Nanterre

Enora Le Roux, chercheuse en santé publique à l'université de Montréal

Géraldine Talbot, addictologue à l'association CaPASSCité (Montreuil)

Elena Sender, journaliste scientifique et autrice (Paris)

SOIRÉE FESTIVE!

Le congrès de la Fédération Addiction, c'est aussi le jeudi soir une belle soirée festive ! Elle est en option et sur réservation uniquement: renseignements auprès du stand réclamation

À partir de 20h

Conférences

PRÉSENTIEL

VIRTUEL

Vendredi
16 juin

9h00 - 10h30

D • Les mondes de la drogue: sociologie des addictions

Présidence: Emmanuel Langois, maître de conférences en sociologie à l'université de Bordeaux et au centre Émile-Durkheim
Intervenant-e-s: Christian Ben Lakhdar, professeur en économie à l'université de Lille

E • Soigner avec les drogues illicites

Présidence: Mario Blaise, chef de service au centre médical Marmottan (Paris)
Intervenant-e-s: Zoé Dubus, docteure en histoire contemporaine, spécialisée dans l'histoire de la médecine
Lucie Berkovitch, psychiatre, post-doctorante en neurosciences à la Yale School of Medicine (New Haven, États-Unis)

F • Encadrer pour protéger? Des interdits aux espaces régulés

Présidence: Catherine Delorme, directrice d'Oppelia Le trait d'union (Boulogne-Billancourt) et vice-présidente de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: Ivana Obradovic, directrice adjointe de l'Observatoire français des drogues et tendances addictives (OFDT)
David Saint-Vincent, coordonnateur formation, recherche et développement de l'unité d'addictologie au centre hospitalo-universitaire de Rouen et délégué régional adjoint de la Fédération Addiction Normandie

11h00 - 12h30

G • Stabilisation et rétablissement dans des espaces sécurisés

Présidence: Georges Brousse, professeur et psychiatre au service d'addictologie et pathologie duelles du centre hospitalo-universitaire de Clermont-Ferrand
Intervenant-e-s: Claire Vilain, usagère et intervenante en formation psychotraumatisme et addictions
Pascale Neveu, directrice de l'APLEAT-ACEP et déléguée régionale de la Fédération Addiction Centre-Val de Loire

H • Paroles et savoirs des usagers: comment traitent-on des drogues dans la sphère publique

Présidence: Marie Jauffret-Roustide, sociologue à l'INSERM
Intervenant-e-s: Jamel Lazic, chef de service de la salle de consommation à Gaïa (Paris), accompagné d'un usager de l'association
Joachim Levy, directeur de l'association Nouvelle Aube
Jean-Maxence Granier, président d'Auto-support et réduction des risques parmi les usagers et ex-usagers de drogues (ASUD)
Mélicha, représentante du collectif Agora

I • Drogue et immigration: la santé arrêtée à la frontière?

Présidence: Marie Debrus, référente technique et plaidoyer sur la réduction des risques liés aux usages de drogues à Médecins du monde
Intervenant-e-s: Marie Nicaise, directrice de l'AKATIJ (Guyane)
Éric Pleignet, directeur de la POPAM (Mayotte)

Vendredi 16 juin

9h00 - 10h30

10 • Microstructure, médecine de ville et la santé sur tous les territoires

Modération: Xavier Aknine, médecin généraliste et référent du Pôle Médecine générale Addictions de la Fédération Addiction
Françoise Etchebar, médecin généraliste et référente du Pôle Médecine générale Addictions de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Jérémy Petit,** infirmier pour le dispositif d'intervention mobile en addictologie (Fleury-les-Aubrais)
Adelàide Pladys, chargée de projets de la coordination nationale des réseaux de microstructures
Florence Duvivier, travailleuse sociale en micro-structure
Anne-Marie Brieuide, médecin addictologue et responsable pour le dispositif d'intervention mobile en addictologie (Fleury-les-Aubrais)

11 • Numérique: l'autosupport tisse sa toile

Modération: Tanguy Jehasse, chargé de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Philémon Declé,** doctorant au SESSTIM de l'université d'Aix-Marseille et modérateur de psychoactif.org
Nathan Ferreira, étudiant en psychologie et co-rédacteur à Mixtures
Salomé Gilles, rédactrice à Mixtures
Pierre Rochette, responsable communication à l'association Prose (Montreuil)

12 • Capitaliser les expériences et croiser les pratiques de réduction des risques pour les consommations d'alcool

Atelier collectif proposé par la Société française de santé publique
Modération: Béatrice Gorgelin, chargée de mission à la Société française de santé publique
Intervenantes: Céline Ledieu, psychologue au CAARUD L'Oasis (Montargis)
Romane Tourniefier, éducatrice spécialisée au CAARUD Inter'UD77 (Melun)
Elléa Tixier, éducatrice spécialisée à la Chardonnière (Francheville)
Audrey Thomas, référente du pôle admission au Centre les Wads du CMSEA (Metz)

13 • Enjeux d'argent et de hasard

Modération: Sariaka Rakotonoah, chargée de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Azélia Brand,** conseillère en économie sociale et familiale à l'APLEAT-ACEP (Orléans)
Stéphanie Branger, éducatrice spécialisée au CSAPA du centre hospitalier de Tours
Julie Rémy, coordinatrice de la protection des joueurs à l'ANJ
Morgane Austruy, coordinatrice de la prévention du jeu excessif ou pathologique et de la protection des mineurs à l'ANJ
Stanislas Spilka, responsable de l'unité data de l'Observatoire français des drogues et tendances addictives (OFDT)

14 • Des espaces spécifiques pour l'accueil des femmes: pourquoi et comment?

Modération: Jonathan Rayneau, chargé de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Emmanuelle Sené,** cheffe de service à Oppelia Charonne (Paris)
Louise Noir, éducatrice spécialisée à Oppelia Charonne (Paris)
Stanislas Denis-Callier, délégué métiers santé précarité à Aurore (Paris)
Arnaud Plat, médecin au CSAPA La Mosaïque (Montreuil)
Tamaha Ima, médecin au CSAPA La Mosaïque (Montreuil)
Kim Wetzell, éducatrice spécialisée à l'association Prose (Montreuil)

15 • Programmes de développement des compétences psychosociales: évaluation, évolutions et limites

Modération: Anaïs Roger, chargée de projets à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Agnès Paris,** pilote national du programme de soutien aux familles et à la parentalité au Codes 06 (Nice)
Édouard Jacquesson, responsable prévention et formation à l'association Espace (Montargis)
Emeline Chauchard, maîtresse de conférences au LPPL de l'université de Nantes
Élodie Tricard, maîtresse de conférences au laboratoire ERCAE de l'université d'Orléans
Aurélié Marcillac, chargée de projet en prévention à Addiction Méditerranée (Marseille)

Vendredi 16 juin

16 • Troubles co-occurents: unité de lieu et diversités de prise en soin

Modération: Léa Montagnier, chargée de mission à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Marielle Ruitort,** psychiatre à Ithaque (Strasbourg)
Jean Suss, chef de service à Ithaque (Strasbourg)
Frédérique Le Montagner, psychologue au centre hospitalier d'Auray
Jaouad Saidi, psychologue clinicien (Fès, Maroc)

17 • Mettre fin aux hépatites: stratégie et outils

Modération: Brigitte Reiller, médecin et administratrice de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Gurvan Le Bourhis,** chargé de projet au CAARUD L'Acothé (Nantes)
Cynthia Lacoux, chargée de missions réduction des risques à AIDES
Catherine Duplessy, directrice de SAFE
Anne Batisse, pharmacien au CEIP-Addictovigilance (Paris)

18 • Intervenir en milieu festif: l'exemple d'un réseau régional

Atelier collectif proposé par la Fédération Addiction Centre-Val de Loire
Modération: Valérie Dorso, cheffe de service au CAARUD de l'Association Espace
Intervenants: **Nicolas Blinder,** coordinateur de CUP RDR
Franck Gueremy, infirmier territoriale à la Croix rouge

11h00 - 12h30

19 • Coordonner les acteurs de prévention en territoire

Atelier collectif proposé par la Fédération Addiction Centre-Val de Loire
Modération: Marion Fal, coordinatrice service prévention à l'APLEAT-ACEP (Orléans)
Intervenantes: **Marie Dubois,** cheffe du service prévention à l'APLEAT-ACEP (Orléans)
Myriam Clément, chargée de prévention au Cicat (Chartres)
Manon Palleau, chargée de prévention et de formation à Oppelia VRS (Blois)
Valérie Verdier, psychologue coordinatrice de l'espace santé jeune et du point d'accueil-écoute jeune 37 (Tours)
Stéphanie Branger, éducatrice spécialisée au CSAPA 37 (Tours)
Muriel Auradou-Petit, opératrice départementale de prévention pour YVY 3 Centre-Val de Loire (Tours)

20 • Réduction des risques en prison: mission impossible?

Modération: Barbara Clafer, chargée de mission à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Laurent Michel,** médecin généraliste et administrateur de la Fédération Addiction
Anaïs Thoron, coordinatrice de Liberté Couleur (Rennes)
Alma Taillandier, infirmière, unité sanitaire en milieu pénitentiaire de la maison d'arrêt d'Angers
Alix Moireau, médecin généraliste à l'unité sanitaire en milieu pénitentiaire de la maison d'arrêt d'Angers

21 • Crack: des scènes ouvertes aux lieux d'accueil

Modération: Sacha Hertzog, chargé de projet à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s: **Mario Blaise,** chef de service au centre médical Marmottan (Paris)
Leon Gomberoff, directeur à Aurore (Paris)
Ségolène Mousseigt, éducatrice spécialisée aux appartements de coordination thérapeutique à Oppelia Le Trait d'union (Boulogne-Billancourt)
Pierre Chappard, chef de service à Oppelia Le Trait d'union (Boulogne-Billancourt)

Vendredi 16 juin

11h00 - 12h30

22 • Alcool : quand les usages se confrontent aux frontières de la prise en charge

Intervenant-e-s : **Marie-Noëlle Maillard**, directrice adjointe de la Fondation COS (Bordeaux)
Mathieu Fieulaine, coordonnateur du collectif Modus Bibendi

23 • Premiers recours, ELSA: portes d'embarquement vers le suivi spécialisé

Modération : **Tanguy Girardet**, chargé de projet à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : **Christophe Le Fahler**, cadre de santé addictologie au Groupe hospitalier Bretagne Sud
Luc Vellenriter, infirmier libéral (Charleville-Mézières)
Régis Guillaume, cheffe de projets en éducation thérapeutique du patient (Lanester)
Laura Berros, chargée de projets à l'association Aptitud (Villejuif)

24 • TAPAJ au prisme des territoires

Intervenantes : **Annabelle Schwarz**, pôle développement territorial de TAPAJ France (Bordeaux)
Alice Michaud, animatrice d'action pour TAPAJ Poitiers à l'association AIDES (Poitiers)
Harmonie Koerin, coordinatrice de TAPAJ Strasbourg à l'association Ithaque (Strasbourg)
Ghislaine William, coordinatrice technique de TAPAJ Kourou à l'association AKATIJ (Kourou)

25 • Résidentiel : entre parcours de soins et coordination des réponses dans les territoires

Modération : **Jonathan Rayneau**, chargé de projet à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : **Stéphane Lozé**, directeur des dispositifs d'hébergement collectif et disséminé pôle Addictologie de la Sauvegarde du Nord (Lille)
Laeticia Augereau, directrice du CSAPA APS-Contact et déléguée adjointe de la Fédération Addiction Île-de-France
Émeline Noiré, directrice adjointe du Centre les Wads (Metz)

26 • L'addictologie est dans le pré: l'aller-vers en ruralité

Modération : **Karl Cerny**, administrateur de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : **Thomas Urben**, directeur de Addiction Valais (Sion, Suisse)
Jean Clot, chargé de projet recherche au Groupement romand d'études sur les addictions (Lausanne, Suisse)
Aurore Cribier, éducatrice spécialisée à Oppelia VRS (Blois)
Guillaume Landais, infirmier au CSAPA 53 (Laval)
Mélanie Compain, éducatrice spécialisée au CSAPA 53 (Laval)
Dominique Bourel, médecin addictologue à APS-CSAPA (Saint-Pierre-et-Miquelon)

27 • Évolution des dispositifs d'accueil pour les jeunes

Modération : **Elsa Baldacci**, chargée de projet à la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : **Audrey Pavageau**, responsable de programme à l'IREPS Pays de la Loire
Noémie Vandaele, cheffe de service à Cedr'Agir (Lomme)
Cyrille Laloux, éducateur spécialisé à Cedr'Agir (Lomme)
Mickaël Pourtier, coordinateur national à l'ANPAEJ

Vendredi 16 juin

14h00 - 16h00

Plénière 3 Quand les politiques bougent enfin!

Présidence : **Marie Öngün-Rombaldi**, déléguée générale de la Fédération Addiction
Intervenant-e-s : **Marie Nougier**, directrice de la recherche et des communications au Consortium international sur les politiques des drogues (IDPC, Londres)
Louis Letellier de St-Just, avocat en droit de la santé et président-fondateur de Cactus (Montréal)
Stéphane Leclercq, directeur de la Fédito Bxl (Bruxelles)
Camille Robert, co-secrétaire générale du Groupement romand d'études des addictions (GREAA, Lausanne)

16h00

Clôture du congrès

Rendez-vous l'année
prochaine pour le

13^e congrès
addiction
13 et 14 juin 2024
Bordeaux

Et pendant les pauses...

Comme chaque année, retrouvez les stands des partenaires associatifs, institutionnels et des partenaires privés de la Fédération Addiction. Ils présentent leurs activités ou les services qu'ils peuvent vous proposer dans le cadre de votre exercice en structure ou en libéral. Ils sont présents pendant les deux journées du congrès **dans le hall du Co'Met**. Parmi la quarantaine de stands, retrouvez notamment le stand de la Fédération Addiction et celui de l'union régionale Centre-Val de Loire.



Stands des associations et des partenaires privés



Stand librairie

Le stand de la **librairie Les temps modernes** mettra également à la disposition des congressistes les derniers ouvrages des intervenants ainsi que les références en matière d'addiction. Des séances de dédicaces sont proposées pendant les pauses

Pour la 12^e édition de son congrès, la Fédération Addiction vous propose une exposition d'œuvres réalisées par des usagers de structures adhérentes en Centre-Val de Loire.



Exposition: les usager-e-s à l'honneur

Infos pratiques

Co'Met - rue du président Robert Schuman 45100 Orléans



Une gare en centre-ville

- Paris et Tour à 1h10 en TER
- 20 TER directs par jour
- Bus 1, 22, 67 et tram A



- Aéroport de Paris-Charles de Gaulle
- Aéroport d'Orly



- A10 Paris, Orléans, Bordeaux
- A71 Orléans, Bourges, Clermont-Ferrand
- A19 Artenay, Orléans, Courtenay
- D2020 Paris, Orléans, Toulouse

Pour bénéficier de tarifs préférentiels consentis par Air France KLM Global Meetings & Events, contactez v.sallandre@federationaddiction.fr

Suivre en visio

Un site internet spécial pour l'évènement:

congres.federationaddiction.fr



Une fois connecté via votre lien de confirmation de commande, vous pourrez assister au congrès en ligne depuis la page programme.

Vous trouverez sur le site un espace qui vous est réservé pour gérer votre inscription: sélectionnez ou modifiez vos ateliers et conférences (dans la limite des places disponibles), ajoutez des déjeuners et/ou la soirée festive et accédez à votre attestation de présence.

PRÉSENTIEL + **VIRTUEL**

En **présentiel**, vous avez accès à l'ensemble du programme.

En **visio**, vous avez accès à l'ensemble des plénières et des conférences.

Suivez-nous en direct et commentez le congrès!



@FedeAddiction

#CongresAddiction



Avec le soutien de



Orléans
Mairie

